

Centenario de Alberdi

Lo primero que se piensa al aproximarse a la obra de Juan Bautista Alberdi es cómo pudo escribir tanto: ocho tomos de obras completas, 18 tomos de escritos póstumos y miles de cartas, a Uruguay, a Villanueva, a Ambroise Montt, a Sarratés. Si se quiere pesar la vigencia de sus ideas, puede contrastar con una bibliografía sobre Alberdi extensísima y en aumento. Sus escritos destilan amor por la República Argentina y por todos los pueblos nacidos de la tradición ibérica. Adelantándose a su tiempo destaca la relevancia de los principios que defendió para el ejercicio pleno de aquella patria. No se negó haber podido deshacerse —“Gobernar es posible”, sostiene—, y en su proyecto de Constitución para Argentina, en la que concretó sus conocidas “Bases para la organización políticas de la República Argentina” —escritas en Chile—, establece la libertad de inmigración y que ningún extranjero sea más privilegiado que otro. Pero, como muchos veces lo recordó en el libro para facilitar la inmigración, se dice en el proyecto que la Confederación adopta y sostiene el culto católico y garantiza la libertad de los demás. Largo es el contenido de sus ideas fundamentales.

Alberdi nació en San Miguel de Tucumán el 29 de agosto de 1810 —el año de nacimiento de José de San Martín— y murió el 10 de diciembre de 1884, entre sus hijos, don Mariano, don Arturo y Baliceriana, ambos doctores en Derecho. El mismo reconoce haber nacido más estudiante. Después de cursar en el Colegio de Ciencias Morales, ingresó a la Academia de Jurisprudencia de la Universidad de Buenos Aires. Egresó, pero no quiere recibir el título de abogado para no cometerse a prestar al juicio de fidelidad a Rosas.

Aficionado a la ciencia y a las matemáticas, rama ésta última que estudió siempre indispensable que superaron los abogados, es uno de los socios fundadores del célebre Salón Literario que organizó Esteban Echeverría en la librería de Marcos Santre, y en 1837 presentaría uno de los tres discursos inaugu-



rales. Días después del episodio del jenaroamiento pa-
só a Montevideo, donde recibe el título de
abogado. Allí se dirige a Chile, no como
proscrito, “sino por franco y libre elección
—escribió— en el lindo país que me hospeda
y tantas gozas brinda al que es de fuera...”.
Allí, en 1842, habita visitado por Francia y
otros lugares de Europa con José María Guá-
tierres, quien desembarca en Valparaíso
al año de 1844. Poco su amistad con Francisco Antonio Pinto, que seguramente inter-
cede ante el Presidente Bulnes, logra un cargo
de secretario de la Intendencia de Concepción.
Sin embargo, la burocracia le aburrió y
en el año 1845 está de nuevo en el puerto.

En Chile, Alberdi se oculta de nuevo y
abogado y su memoria trató sobre la convi-
nencia y objeto de un Congreso General
Americano (1844). Ejerce en Valparaíso su
profesión con bastante éxito y una de sus pri-
meras actuaciones fue la defensa de “El Mer-
curio” en un juicio de imprensa. Su alegato,
que figura en sus obras completas, ha de
haber influido en el finazo de los juzgados, pues

el diario fue absuelto. Alberdi es redactor de “El Mercurio” por muy poco tiempo al año 1844. Con sus ingresos poco abogado compra en 1845 una propiedad que es conocida como la “Casa Quinta de Alberdi”, cuya fachada da
a la Rambla camino de los Dolillitos, en Valparaíso, con tierras llanas, de cerros y terrazas que en total cubrían tres mil 345 metros cuadrados de superficie. Alberdi, desde Europa, alberdi siempre este quintal, como se lee en sus cartas. Allí se reúna con el Dr. Francisco Villanueva, Lassave, Gabriel Ocampo, Mariano de Sarratés, Roache y tal vez otros. Por invitación del vicario Mariano Casanova, por entonces obispo de Concepción, viajó obligado Alberdi a rendir la fiesta el año 1878. Antes de la verla, al morir del arriero
de la servía para mantenerse en Europa.

Su labor como abogado consta de sus defen-
sas publicadas y también de los numerosos papeles que dejó en su oficina y en su casa de
las personas en Chile. Valparaíso, 1846. “De la
magistratura y sus atribuciones en Chile”;
Valparaíso, 1846. “Manual de circunlocuciones y
quieribas”; Valparaíso, 1848. Adicción de autos
escritos, difíllo para el ejercicio de la profesión
de abogado, en breve recordar sus cartas
quilitas, que se refieren a la libertad de
prensa y contiene la polémica con Sarmiento
sobre la “Campaña del ejército grande”.
Sarmiento había dedicado un libro al exilio
de Urquiza, y en el atacaba al general Urquiza
que, mientras para Sarmiento era la condición
de Rosas, para Alberdi era el “son-
bre que desprendió a Orbe y a Rosas se ha
hecho de suceder de suerte simpática y agravio”.

Cuando Alberdi supo de la caída de Ro-
cas en la batalla de Chivilcoy, se dirigió ma-
yormente a escribir su “Bases”, con el
objetivo de anteceder a la Constitución argen-
tilna de 1853, en vigencia hasta 1869. Este li-
bro fue aplaudido por Domingo F. Sarmiento,
quien consideró el proyecto de constitución
un monumento a su autor, “como el lega-
do del buen sentido bajo las feras de la
ciencia”. En las “Bases”, Alberdi analiza las

diversas constituciones de América. De la de Chile de 1833 sostiene que es superior en re-
dacción a las demás de Sudamérica, que es
“conservadora y progresista”, que es la ap-
osición del poder ejecutivo, aunque es incom-
pleta y atrasada en cuanto a los medios econó-
micos del progreso y a las grandes ne-
cesidades materiales de la América capado-
ba”. Critica también la disposición que hace
excluyente el culto católico de la práctica de
cualquier otra religión.

En 1855, Alberdi deja Valparaíso y viaja
París y Estados Unidos viaja hacia Europa.
En 1855 es designado Ministro de la Con-
federación Argentina por Urquiza, con el fin
de obtener de los gobiernos de Londres y Pa-
ris el reconocimiento del Gobierno y para
asistir a la paz con España. Esta misión se
vive siempre entorpecida por la que, con simili-
ares propósitos pero en representación del
Gobierno de Buenos Aires, desempeñaba Mi-
stis Balice, pues los europeos no enten-
dían que en Argentina hubiera dos gobiernos
distintos. El año 1852, el Presidente Bartolomé Mitre, doña Josefa a Alberdi, quien,
desde entonces, se ve obligado a vivir de
dinero, por lo que, como se dijo, tuvo que
vender su quinta. Después de un breve pa-
rón en Buenos Aires, desde 1859 hasta
1861, vuelve definitivamente a Europa.

No le fue bien a Juan Bautista Alberdi
en Argentina; él, que se había limitado a es-
cribir y que siempre había vivido en su des-
terro voluntario, era atacado por la prensa y
tenía enemigos insuperables. En su última
enfermedad sólo quería curarse para volver a
Chile, “que nadie quiere y aprecia más que
yo”, como le decía a su amigo David Pinto,
pues había sido nombrado por el Presidente
Irigoyen para representar en nuestra tierra a su
país en calidad de embajador.

Murió en Neuilly sur Seine, en la clínica
del doctor Karl, el 19 de junio de 1884.

Manuel Salvat Monguillot

Centenario de Alberdi [artículo] Manuel Salvat Monguillot.

Libros y documentos

AUTORÍA

Salvat Monguillot, Manuel, 1913-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Centenario de Alberdi [artículo] Manuel Salvat Monguillot. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile